
香港文匯報訊 國務院港澳

辦、中央政府駐港聯絡辦網站昨

日轉載大公報文章《急售運河港

口予美資 專家質疑「非一般買

賣」》。文章引用國家商務部研

究院國際市場研究所副所長白明

質疑，長江和記公司計劃出售巴

拿馬運河港口等資產的交易，並

不符合「逐利」的商業邏輯。長

和用「在商言商」作為擋箭牌，

因而引起許多人的反感。
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急售港口予美資 專家質疑「非一般買賣」
國務院港澳辦中央政府駐港聯絡辦網站轉載大公報文章

香港文匯報訊（記者 黃子晉）由律政司
副司長張國鈞領導的粵港澳大灣區專責小
組及其轄下大灣區律師顧問小組今年3月
換屆，首次邀得內地律師、澳門律師，以
及沒有法律背景的大灣區旅遊YouTuber加
入。張國鈞昨日率領小組新成員接受香港
文匯報訪問時表示，此安排旨在讓有關小
組更好協助律政司落實《粵港澳大灣區法
治建設行動綱領》，在制訂機制對接、規
則銜接、人才連接等政策措施時，顧及三
地法律界，以及普羅市民的視野，用好
「一國、兩制、三法域」的優勢，包括於
明年設立粵港澳大灣區法律資訊平台等。
「我們希望用人唯才，任何可以幫助到我
們的不同界別朋友，我們都希望邀請他們
為香港特區、為大灣區發展出一分力。」

首邀內地澳門律師旅遊網紅加入
新一屆粵港澳大灣區專責小組今年新增5
名成員，包括廣東執業律師曾學智、香港
執業律師鄭宗漢、香港執業大律師陸栩
然、澳門執業律師黃景禧、香港YouTuber
「西DorSi」謝承益。新一屆大灣區律師顧
問小組今年新增2名成員，包括內地執業
律師黃善端和澳門執業律師張宏哲。

港可借鑑橫琴港澳居民法援受理機制
張國鈞表示，國務院總理李強早前在政

府工作報告提出支持香港「深化國際交往
合作，更好融入國家發展大局」，以及提
升粵港澳大灣區等經濟發展優勢區域的創
新能力和輻射帶動作用。這些，都是中央
交託香港的任務和期許，「廣開言路，強
強聯手，內聯外通，共建灣區」將是專責

小組工作的關鍵詞。
被問到橫琴粵澳深度合作區的港澳居民
法律援助受理等機制日趨完善，會否借鑑
相關做法在未來的北部都會區應用，張國
鈞表示，澳門特區政府近年對內地政策措
施的了解和掌握做得非常好，有很多地方
值得香港學習。「整個大灣區的成功示範
經驗，我們一定會好好學習，做好北都區
發展。」
最高人民法院去年5月批准前海法院首
批試點「吸納港澳調解組織成為粵港澳大灣
區特邀調解組織」。小組新成員曾學智透
露，去年有一名內地港人向香港持牌銀行
借款2,000萬港元後，因為其財務狀況惡化
違約，雙方最終6月在前海法院透過「港
人、港案、港法、港調解」機制，由香港調

解組織到內地成功調解，極大地為當事人
節省時間和金錢，也成為港澳調解機構在
廣東法院參與跨境商事糾紛調解的首宗案
例。他希望未來兩地在共同調解機制方面
能有更大的靈活性。
國家商務部去年10月與香港特區政府簽

署CEPA《服務貿易協議》的協議二，支持
粵港澳大灣區試點城市註冊的港資企業，
協議選擇使用香港或澳門法律為合同適用
法等。鄭宗漢表示，香港的普通法制度與
國際接軌，是港資和外資熟悉的法律，有
關「港資港法」措施令港資或外資更有信心
進入內地市場，期望有更多港資在進入內
地應用香港法律，以及指定香港為仲裁
地，加強內地涉外法律的普遍性，推動大
灣區內地城市的法律專業更加國際化。

灣區專組及律師顧問組換屆 成員添新意

香港文匯報訊（記者 蔡學怡）香港5支的士
車隊將陸續投入運作，有醫療儀器公司昨日向的
士司機從業員總會捐贈5部全自動AED儀器（自
動體外心臟去顫器），交由新科發展國際及多名
的士司機從業員總會理事營運的大黃蜂愛心車隊
使用，同時引入M.A.P.Resus網絡平台（Manage-
ment AED Platform），實時檢測每台AED儀器情
況，確保儀器均都可以順利使用，提升市民出行
體驗與健康保障。
的士司機從業員總會秘書長黃大海感謝普康

（亞洲）醫療有限公司捐贈AED儀器，表示今次
捐贈是一次愛心行動，車隊會致力讓市民出行更

放心。
普康（亞洲）醫療有限公司創辦人及董事趙盛昌
強調，AED儀器的運用非常重要，心室纖維性
顫動的病人若未能在10分鐘內接受急救，每遲
一分鐘，患者存活率便會降低約10%。
現時AED儀器操作較簡單與智能，同時配備
去年底推出的網絡實時檢測平台，讓平台管理員
可以實時了解每台儀器狀況，包括跟車的實時所
在位置、是否有被使用、在哪裏被使用等資料都
會及時上傳系統。其公司的客戶服務團隊也會提
供24小時服務，第一時間關注異常情況並及時
通知的士司機從業員總會。
他期望透過是次給的士車隊捐贈AED儀器，
令市民多一份出行的放心與保障，並提升市民對

急救健康的認知。裝有AED儀器的士將在投入
服務後，車身均貼上「AED」的綠色標識。該公
司會與的士司機從業員總會繼續探討如何幫助的
士司機進行AED使用培訓，並計劃逐步在不同
類型的士上安裝AED。
是次捐贈的 AED 儀器為Mindray BeneHeart
C1A全自動AED（自動心臟除顫器），該儀器可
提供多於三種語言選擇，給使用者全面語音指
導，同時可一鍵轉換小童及成人模式。該儀器最
快可在不到8秒時間內發出首個電擊，增加成功
除顫機會，並確保2秒內完成開機，5秒內完成
ECG（心電圖）心率分析，並在心率分析的同時，
同步完成預先充電，有需要時以最快速度釋放電
擊，提高施救成功率。

的士車隊獲贈5部全自動AED儀器

文章引述白明表示，長和出售巴拿馬
兩港口的行為恰恰是「在商不言

商」的表現。按理說，商人追求的是利
益最大化。但李嘉誠及長和出售港口經
營權的時候並沒有採用全球招標價高者
得的方式，反而「短平快」地與貝萊德
達成出售協議。
內地時事評論員江宇舟同樣指出，國
外近期的港口交易將估值定於其EBIT-
DA的約20倍，而貝萊德此次出價是相
關港口EBITDA的約13倍，無論是從經
營邏輯，還是銷售邏輯，都很難想像這
是「在商言商」原則下能夠做出的決
策，更何況，如此重大的資產出讓，決
策周期居然還如此之短。在相關報道
中，西方媒體不約而同稱貝萊德「撿到
了便宜」。路透社還毫不顧忌地給出分
析：此次貝萊德拿到這樣「明顯的折
扣」，可能是地緣政治壓力所致。
台灣媒體人雷倩表示，這宗交易不僅
關乎經濟，更涉及全球安全格局，相關
的港口是十九世紀末以來，歐美國家主
導的世界經濟流動的咽喉點，如果落到
美國資本手中，美國可以改變其運營規
則，改變收取的費用，甚至製造直接的
障礙。這絕對不是一件小事。

港企做決定要考慮國家利益
文章引述全國人大代表沈豪傑表示，
事件提醒了香港的企業，特別是有跨國
業務的公司，做決定時除了商業考慮，
也要考慮國家利益。過去有不少有國際

業務的中國企業都受到美國打壓，但例
如華為和抖音等中國企業都堅持了自己
的信念，並且在國家的支持下，有了不
同的轉機。這些都是香港企業家值得學
習的例子。
他呼籲有關企業加強和國家的溝通，
尋找其他的轉機，又強調國家利益和商
業利益不一定存在衝突，如果企業從國
家的利益出發，國家也會給予支持。
全國港澳研究會成員陳志豪指出，
美西方勢力向中資中企施壓不是第一
次，也不會是最後一次。長和作為香
港最具代表性的跨國企業之一，也是
商業世界的「老江湖」，在國家面對
美國施壓時卻率先「跪低」，在後輩
面前難道不會臉紅嗎？難道除了做
「大刁」以外，就不用考慮國家利益
與企業形象了嗎？

港議員：涉國際交往應守安全底線
立法會議員郭偉强表示，地緣政治越
趨緊張，變賣碼頭無異於向對手遞刀。
若此後中國船舶途經此處，都被額外徵
收數以百萬計的噸位費、燈塔費及港口
費，將嚴重損害國家利益和發展部署。
事件為香港敲響警鐘，在國家擴大高水
平對外開放的大局中，愈是強調國際交
往合作，愈要築牢責任邊界的防火牆，
守住安全底線。
全國政協委員、港區省級政協聯誼會
主席蘇清棟強調，連日來，社會各界普
遍期望有關企業能夠從國家民族的角
度，重新考慮這宗交易。然而，事件至
今未見相關企業作出正面回應。君子愛
財，取之有道。商業機構賺取利潤，也
須符合道義、法理，才能有長遠的發
展。美國在全球推行霸權主義，作為企
業，理應站在公平、正義的一方，慎重
考慮每一筆交易。作為香港特區的企
業，更應從國家利益、民族大義的角
度，慎重處理有可能損害國家利益的交
易。

香港文匯報訊
外交部發言人郭
嘉昆昨日主持例
行記者會。有記
者就長江和記公
司同意出售海外
港口相關問題提
問。郭嘉昆回應
時表示，有關具
體情況，建議你
向中方的主管部
門詢問。作為原
則，我想強調，
中方一貫堅決反
對 利 用 經 濟 脅
迫、霸道霸凌侵
犯損害他國正當
權 益 的 相 關 行
為。
3 月 18 日，外

交部發言人毛寧
主 持 例 行 記 者
會。法新社記者
問，有報道稱，
在長江和記公司
同意出售在巴拿
馬業務後，中國
政府正就該集團
出售海外港口對
其開展調查。外
交部能否證實並
提供更多細節？
毛寧回應表示，
有關具體情況請
向 主 管 部 門 詢
問。作為原則，
我想強調，中方
一貫堅決反對利
用經濟脅迫、霸
道霸凌侵犯損害
他國正當權益的
行為。
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香港文匯報訊 香港
理工大學舉辦《新時代
中國外交的挑戰與機
遇》專題講座，理大校
董會主席林大輝致辭時
表示，中國和平崛起，
透過改革開放發展成為
世界第二大經濟體系，
在國際舞台上的地位愈
來愈重要。在這個新時
代，香港必須充分發揮
「一國兩制」的優勢，擔當「超級聯繫
人」角色，配合國家做好外交工作，服務
國家外交大局。
林大輝表示，當前國際形勢錯綜複雜，以
美國為首的西方國家，橫行霸道，推行霸權
主義、單邊制裁及保護主義，粗暴干涉別國
內政，故意挑動對立和對抗，這些行為已嚴
重危害到世界正常發展，亦引起不少地區的

衝突和經濟民生問題。
他表示，中國在高速發展過程中，始終堅
持維護世界和平發展，堅持真正的多邊主
義，致力推動構建人類命運共同體，國家的
朋友圈已愈來愈多朋友。高等院校肩負培育
人才和未來領袖的使命，而理大致力培育學
生擁有家國情懷，具備全球視野，有擔當、
能造福社會，貢獻國家。

林大輝：港需配合國家做好外交工作

●香港理工大學舉辦《新時代中國外交的挑戰與機遇》專題講座。
理大供圖

「 我 雖 然 不 是 律
師，也不是法律專業

人士，但從長年親身了解和製作北
上攻略、移居灣區生活、創業等節
目，看到大量粉絲的留言提問，深
深體會到港人北上生活工作時會遇
到各式各樣問題。」從坐擁數十萬
訂閱量的香港知名網紅搖身一變成
為律政司粵港澳大灣區專責小組成
員，「西DorSi」謝承益的跨越幅度
不可謂不大。他直言，由於目前粵
港澳三地法律制度及執行上有很大
不同，難免會造成港人北上旅遊、
生活甚至工作上出現困惑，「我希
望加入小組後，能從普通港人的角
度提供意見，以期能更好地幫助港
人處理在大灣區內地城市可能遇到
的法律糾紛。」
2017年開始經營YouTube頻道，8
年來主打製作介紹北上生活、旅遊的
攻略型影片，「西DorSi」於2020年
底起移居深圳，並曾在深圳前海開設
公司。「我在節目中經常會遇到粉絲
提問，不少都是關於法律問題，加起
來嘅問題可能有『三吋厚』（非常
多）。有時我真的不太懂得回答，因
此也期望通過小組向法律界人士學到
一些三地法律方面的相關知識，並透
過節目去解答。」
「西DorSi」說，他十分理解港人

在內地遇上糾紛，但又因不熟悉內
地的法律制度而帶來的無助感。
「我曾在內地乘搭網約車時與司機
發生糾紛，最後到派出所報案才知

道事件不涉及刑事，無法立案，在
法律上只能透過民事訴訟處理，而
我因擔心費時失事，就直接地向網
約車平台投訴，最後獲代用券賠
償。」他將此事拍成 YouTube 視
頻，引發了很大的共鳴，至今已收
到600多個留言，有些都是講述大家
在內地遇到糾紛的經歷，「所以我
覺得這個專責小組不應只是法律界
本身的溝通，而涉及到每個普通
人，能真的為他們服務。」
身為 YouTuber 自然「多計」，
「西DorSi」笑言，自己最愛「度
橋」，希望能為小組出謀獻策，並
帶進新思維，用貼地的語言向港人
介紹特區政府「比較正」的東西，
包括協助宣傳律政司將於明年推出
的粵港澳大灣區法律資訊平台，
「希望市民在內地遇到任何的法律
困難，都懂得搵平台幫手。」
律政司副司長張國鈞解釋，邀請並
無法律背景的「西DorSi」加入專責
小組，是因為對方是長期在內地生活
工作的港人，對內地的生活、工作情
況很了解，其YouTube頻道目前有
34萬人訂閱，而所發布的影片題材更
涵蓋整個粵港澳大灣區不同範疇，在
廣度上與小組探討的範疇脗合。
他期望「西DorSi」日後能以簡
單、易明、貼地的方式協助律政司宣
傳最新出台的政策措施，並透過網絡
社交平台收集市民最真實的意見，可
以作為律政司的「民間溫度計」。

●香港文匯報記者 黃子晉

「西DorSi」冀貼地助港人解糾紛
特稿

●新一屆律政司粵港澳大灣區專責小組及其轄下大灣區律師顧問小組成員昨日亮相。
香港文匯報記者萬霜靈 攝
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●圖為不少貨輪停泊在巴拿馬港口。 資料圖片


